

Economía

EMPRESA COLTEL COLOCÓ BONOS

La firma Colombia Telecomunicaciones (ColTel) colocó bonos ordinarios por \$ 500.000 millones entre inversionistas del mercado local de capitales. Los recursos son para sustituir deuda.

▲ SUBE ■ PERMANECE ESTABLE ▼ BAJA

DIVISAS

DÓLAR
\$ 3.375,29
TRM
AYER: \$ 3.362,48
(C) \$ 2.950 (M) \$ 3.120

EURO
\$ 3.760,41
AYER: \$ 3.756,90
EN DÓLARES: 1.1141

MONEDAS BOLIVAR
\$ 0,57
PESO MÉX. \$ 175,25
REAL BRASIL \$ 838,05

CAFÉ (N. Y.)
US\$ 1,00
LIBRA
AYER: US\$ 0,96

PETRÓLEO (Brent)
US\$ 69,45
BARRIL
AYER: US\$ 70,11
CRUDO WTI US\$ 58,81

ÍNDICES ECONÓMICOS

ACCIONES
1.481,72
COLCAP
AYER: 1.463,38

INTERÉS (E.A)
4,47 %
DTF
IBR (3 MESES) 4,13%

UVR
\$ 266,4497
HOY
MAÑANA: \$ 266,4925

USURA
29,01 %
CONSUMO
MICROCRÉT. 55,34 %

Los torbellinos que vienen para el ministro de Hacienda

Alberto Carrasquilla habló de pensiones, del reto de hacer crecer la economía, de que los impuestos por la ley de financiamiento alcancen y del polémico 20 % del presupuesto de inversión en manos de congresistas.

REDACCIÓN ECONOMÍA Y NEGOCIOS EL TIEMPO | redaccioneeconomicas@eltiempo.com

Después de liderar en el Congreso de la República más de cuatro proyectos de ley de grueso calibre, el ministro de Hacienda, Alberto Carrasquilla, se prepara para otra etapa similar que incluye de nuevo varios torbellinos. Así habló en EL TIEMPO.

La economía en el primer trimestre no fue lo que se esperaba. ¿Qué apuestas hará en el Marco Fiscal de Mediano Plazo (MFMP) que se destapa en junio?

Lo que pasó en el primer trimestre no nos afectó la visión de mediano plazo. Fue un problema que hubo en la construcción y que hay que corregir, pero estamos en línea con las proyecciones.

Aunque pensamos que vamos recuperándonos gradualmente, en el MFMP mantenemos esa tasa de crecimiento sostenible en el mediano plazo, de 3,5 y 3,6 por ciento. No hicimos cambios sustanciales a lo que está en el plan financiero del 2019. El crecimiento es de 3,6, la tasa de cambio con una ligera devaluación: \$ 3.200 y el precio del petróleo, de 65 dólares.

¿Cómo recibe las notas que las calificadoras le pusieron al país y cuándo llega la de S&P?

Primero quiero decir que al país le cuesta más de un millón de dólares por año recibir estos informes. Cada calificadora cobra 350.000 dólares. Además de Fitch y Moody's, Standard & Poor's dará su informe en próximos meses. Hay otras pequeñas que son importantes para el país, por inversiones que vienen de allá: una canadiense y una japonesa. Se manifestaron antes que las dos grandes y ambas mantuvieron estable el grado de inversión en Triple B.

¿La Ley de Financiamiento está en vilo con tantas demandas? Tiene 10 demandas. Está en el promedio de demandas de una

ley en Colombia. La mayoría son por vicio de trámite. Ya hemos hecho los análisis y estamos en vísperas de pedir una audiencia en la Corte Constitucional para explicar cada uno de los reparos. Estamos supertranquilos. La única demanda de fondo es la de Asobancaria, acerca de una sobretasa de renta al sector financiero. También creemos que esa sobretasa no debería existir, y así se manifestó en su momento en el debate. No fue una iniciativa del Gobierno.

Y, en materia de recursos, cuál es el panorama, porque hay temor de que caiga el recaudo.

Este año vamos a recaudar 148 billones de pesos y el año entrante, 158 billones. Con eso nos alcanza para reducir el déficit en lo que dice la regla fiscal.

¿Cuál es su posición frente a la idea de que el 20 % del presupuesto de inversión lo maneje el Legislativo?

El telón de fondo es que tene-

mos una institucionalidad presupuestal que es envidia del mundo. En Estados Unidos se cerró el Gobierno durante 4 semanas por un conflicto entre el Ejecutivo y el Legislativo. Eso no pasa en Colombia. Acá, el Gobierno propone un presupuesto en julio de cada año y en octubre se tiene aprobado. Cualquier cosa que se haga más allá de eso tiene que ir como adición presupuestal. Los debates previos son muy de fondo.

El argumento es que el Gobierno no deja intervenir al Congreso.

Es falso argumentar que el Congreso no tiene nada que decir frente al presupuesto. El Gobierno lleva una propuesta y arranca una discusión muy de fondo en la que van y vienen decisiones. Lo que les molesta es que ellos digan: 'quiero hacer un puente en este sitio', y esa decisión necesita aval del Gobierno. La razón de esto es que es el presupuesto de la Nación, por eso hay que discutir si ese puente cuadra o no con el resto



Alberto Carrasquilla Barrera, ministro de Hacienda, en entrevista con EL TIEMPO. FOTO: CÉSAR MELGAREJO ETCE

de la política general. No podemos atomizar los recursos porque de inmediato habría que recortar otra inversión, y probablemente el retorno social de la inversión que sacrificamos sea más grande que la otra.

La reforma de pensiones que preparan no parece abordar mucho el tema de fondo (la plata pública que no alcanza). ¿Por qué?

El sistema de prima media en un país tan viejo como el nuestro no es viable. Lo era en los años 60, cuando se creó, cuando había 10 jóvenes trabajando por cada jubilado. Ahora, esa relación se baja de 1 a 2. No es posible ponerles impuesto a los jóvenes para pagarles la pensión a los viejos. Habría que cobrarles como el 40 por ciento

de su ingreso para poder pagar una pensión a las tasas de reemplazo actual. Eso sirve en países jóvenes, y a medida que van envejeciendo va desapareciendo la posibilidad de un régimen de prima media.

Es decir, ¿van a marchitar ese régimen?

Es que se marchita por una decisión democrática o lo marchita el mercado. Si un sistema no es viable, tenemos que adecuarnos defendiendo los derechos adquiridos de las personas, pero necesitamos hacerlo sostenible para la mayoría. En el momento en que tomemos esa decisión, de inmediato se despeja el panorama pensional. La deuda pensional que tenemos hoy es baja, porque lo que estamos haciendo es realizando cálculos actuariales sobre la base de que el régimen de prima media es eterno. Por eso nos da 250 puntos del PIB el cálculo en algunos casos.

Por eso se habla de no aumentar la edad...

La edad en el régimen de ahorro individual es irrelevante. Si una persona ahorra individualmente y le va bien y logra construir una pensión de 5 salarios mínimos, con lo cual se da por bien servido, cada año que trabaje de más es un gran incentivo. La gente probablemente no se jubila a los 62, cuando aún tiene buena salud, porque si trabaja otro año aumenta ingreso.

El esquema individual, solo, no está funcionado en otros países. En Chile genera protestas.

Es que si a una persona que ganaba 10 millones y llegó a los 62 años, luego de ahorrar en el régimen privado en el que le dan las tasas de interés del mercado, le cobran los riesgos jurídicos y no hay subsidios, le dicen que se va a pensionar con el 30 %, lo ven como un esquema que fracasó. Si ganaba 10 millones le van a dar 3. En el otro lado, en lugar de 3 le van a dar 7 millones (70 %), y nadie se ha puesto a pensar de dónde salen los otros 4; salen de los impuestos del contribuyente y afectan los subsidios, son 30 billones al año que se requieren.

Se descarta entonces la idea de combinar un pilar básico y otro adicional, como lo propuso en su momento Rafael Pardo.

Eso será parte de la discusión, pero ni siquiera ese primer pilar es sostenible en el tiempo. El ideal es arreglar el problema de tajo, tomar una decisión frente a la edad en la cual hay que dividimos en dos, respetando la transición, los derechos adquiridos. Nos aguantamos el costo fiscal de esa transición como se ha hecho en muchos países y como se hizo en la época en la que se pasó a la ley 100.

BREVES NOTICIAS DE ECONOMÍA



Mercados

Dólar rozó ayer los \$ 3.400

El precio del dólar se asomó ayer a los \$ 3.400, en una jornada matizada por la guerra comercial entre EE. UU. y China. La tasa máxima del día fue de \$ 3.393. Escasos \$ 7 la separaron del techo psicológico. Según Corficolombiana, la divisa mantendrá su fortaleza debido a las tensiones comerciales y la baja de tasa de los principales bancos centrales del mundo. Para hoy, la tasa oficial (TRM) es de \$ 3.375,29. Mientras, el barril de crudo Brent cayó a US\$ 69,47, y el WTI llegó hasta los US\$ 58,81. FOTO: AFP

Industria

Subirán los precios de los vehículos en el país

El alza del dólar, la confrontación comercial de EE. UU. y China y las condiciones de la economía del país elevarán el costo de los vehículos que se venden en Colombia. "Es una medida inevitable que nos veremos obligados a tomar en la industria en el muy corto plazo", advirtió Ernesto Ortiz, presidente de General Motors Sudamérica Oeste.

Convocatoria

\$ 2.500 millones para innovación

Hasta el 22 de junio estará abierta la convocatoria de Innpulsa Colombia que busca promover el desarrollo de 10 iniciativas empresariales. Cada una de estas recibirá \$ 250 millones. Para explicar el programa y su contexto se hará una sesión de streaming el 31 de mayo a las 8 a. m.